

Concours et festival national de l'UFF

dans le cadre du

Printemps Musical de CAEN

mairie

Les 25,
26 et 27 mai
2012 (Pentecôte)



Le dossier d'inscription vous parviendra cet automne.
Pour tout renseignement, vous pouvez dès à présent contacter
 Monsieur Jacky Desclos, président-organisateur :
 - tél. fixe : 02 31 39 50 94 / tél. portable : 06 72 79 53 69
 - email : fbn.uff@wanadoo.fr

Dates importantes à retenir :

- ✓ **Session 2011 du stage à la pratique du cérémonial :**
14 et 15 octobre 2011 à Versailles-Satory.
- ✓ **Stages nationaux de direction :**
- Nord - Pas-de-Calais du 24 au 28 octobre 2011,
- Alsace du 29 octobre au 2 novembre 2011.
- ✓ **Congrès et assemblée générale de l'UFF :**
le 10 mars 2012 au conservatoire de musique Niedermeyer
d'Issy-les-Moulineaux.
- ✓ **Concours et festival national de l'UFF à Caen :**
Les 25, 26 et 27 mai 2012 (week-end de la Pentecôte)

Siège administratif de l'Union des fanfares de France

Administration
 UFF
 Les Dominicains - B.P. 60111
 68502 Guebwiller cedex
 Tél. : 03 89 74 30 30
 Fax : 03 89 74 75 09

E.mail : uff@uff.cc
 Site internet : www.uff.cc

Technique
 Mêmes coordonnées

Cher(e)s ami(e)s,

La rentrée de septembre est l'occasion idéale pour annoncer les nombreuses actions qui vont se dérouler durant cette nouvelle année scolaire, et qui ont été spécialement conçues pour répondre à vos attentes en tant que cadres et musiciens des sociétés affiliées. Pour l'UFF, il est primordial que ces formations ou rencontres vous permettent de progresser dans votre pratique quotidienne, mais surtout qu'elles vous confortent sur un point extrêmement important pour notre confédération nationale, à savoir celui de prendre du plaisir en jouant ! Qu'il s'agisse de manifestations locales, nationales, de cérémonies, etc. la pratique de la musique ne serait pas ce qu'elle est sans le plaisir et la convivialité que nous cherchons tous dans ces moments de partage. Cela n'exclut pas la rigueur et la qualité, bien au contraire.

Voici un aperçu de nos prochaines manifestations :

- **le stage de pratique au cérémonial qui aura lieu les 14 et 15 octobre 2011** est entièrement gratuit et s'adresse aux chefs, chefs-adjoints, ou tambours-majors. Il ne s'agit pas d'un cours de gestique ou de théorie musicale, celles-ci devant être acquises avec un niveau minimum. Durant cette formation, les stagiaires apprendront à interpréter les morceaux dans l'ordre protocolaire suivant la thématique de la cérémonie. Pour les inscriptions, vous pouvez vous référer à la page 4 de cette newsletter.
- **les stages nationaux de direction, l'un en Nord - Pas-de-Calais et l'autre en Alsace**, s'adressent à tous les musiciens intéressés par la direction, du niveau débutant jusqu'à celui d'amateur confirmé. En effet il a une connotation nationale puisqu'il est organisée par l'UFF, mais nous le répétons, il est ouvert à tous. Pour les inscriptions, vous trouverez le bulletin à compléter en page 3 de cette lettre d'info.
- nous pouvons par ailleurs vous donner dès à présent la date de notre **congrès annuel, fixé au 10 mars 2012**, qui se tiendra comme habituellement dans l'amphithéâtre du conservatoire de musique Niedermeyer d'Issy-les-Moulineaux.

- **le concours et festival national de l'UFF se déroulera à Caen à la Pentecôte 2012.** Cette rencontre bisannuelle sera un grand moment. En effet les organisateurs, sous la houlette du président régional Jacky Desclos, ont prévu un programme artistique des plus alléchants avec 4 formations musicales professionnelles prestigieuses, dont la Fanfare de la Garde Républicaine à cheval.
 Dès à présent, réservez-vous ce week-end, il sera mémorable, et n'hésitez pas à contacter au plus vite les organisateurs qui attendent d'ores et déjà beaucoup de sociétés, ils se feront un plaisir de vous renseigner. Un engagement définitif d'inscription vous parviendra en automne.

Nous vous souhaitons une très belle saison musicale et espérons vous rencontrer lors d'une ou plusieurs de nos manifestations !

la rédaction



STAGE NATIONAL DE DIRECTION POUR BATTERIES-FANFARES ET HARMONIES

En fédération du Nord - Pas-de-Calais du 24 au 28 octobre 2011
En fédération d'Alsace du 29 octobre au 2 novembre 2011



Eric Villevière

INTERVENANT : Eric VILLEVIERE

Premier prix de cor du CNSM de Lyon, ex-professeur de direction d'orchestre au conservatoire de Grenoble, directeur musical depuis 1997 de l'Ensemble Instrumental de l'Ariège et de l'Ensemble à vent de l'Isère, titulaire du DE de professeur de cor et

du CA de professeur chargé de la direction d'école territoriale de musique. Corniste du quintette à vent, le *concert impromptu*.

Après le succès rencontré lors des dernières éditions de ce stage depuis 2008, l'Union des Fanfares de France reconduira deux nouvelles formations de direction d'orchestre de batterie-fanfare et d'orchestre d'harmonie. La première se déroulera du 24 au 28 octobre 2011 à Lille, sous la responsabilité de Laurent Liégeois, président régional et secrétaire général national, puis la seconde du 29 octobre au 2 novembre 2011 à Rouffach en Alsace, sous la responsabilité de Michel Bing, président régional et président délégué national.

Face au sens de la pédagogie et à la très grande empathie manifestée par Eric Villevière, l'UFF a souhaité à nouveau faire appel à lui pour en assurer l'encadrement technique. Lors des précédentes éditions, Eric Villevière avait su pleinement satisfaire l'ensemble des stagiaires, quels que soient leurs niveaux respectifs (d'amateur débutant à professionnel), en proposant une formation sur mesure et adaptée à leurs profils.

En outre, **Arnaud MEIER**, premier prix d'écriture et d'orchestration du CNSMD de Paris, interviendra pour l'analyse des œuvres.

Les orchestres supports contactés par l'UFF pour participer à cette formation favoriseront la mise en pratique des enseignements acquis avec l'intervenant.

Tous les musiciens peuvent prendre part à ce stage afin de développer et d'acquérir des outils spécifiques à la direction et se sentir ainsi plus à l'aise face à un orchestre. Qu'ils soient chefs ou souhaitent s'investir à terme pour prendre la direction d'un orchestre, ils apprendront à développer le potentiel artistique de leurs musiciens grâce aux conseils d'un professionnel à l'écoute.

Objectifs et contenu de la formation

- Élaborer une méthodologie qui parcourt toutes les phases de travail d'une œuvre musicale, de la découverte de la partition à l'interprétation,
- Analyse des œuvres pour une restitution musicale optimale,
- Gestique de base et gestes permettant de dégager les idées musicales,
- Préparation des répétitions, méthodologie de travail, gestion de la communication (parole, attitude, exigence...),
- Mise en situation avec une batterie-fanfare et/ou une harmonie selon le profil des stagiaires,
- Analyse des séquences pratiques enregistrées en vidéo.

Déroulement prévisionnel

STAGE DE DIRECTION EN NORD - PAS-DE-CALAIS : Lundi 24 octobre 2011

18h30 : accueil des stagiaires.

En soirée : travail avec un orchestre.

Mardi 25 octobre au jeudi 27 octobre 2011

En journée : préparation des partitions abordées et travail des différents points techniques.

En soirée : répétitions avec un orchestre de B.F. ou d'harmonie de la région dirigées par les stagiaires sous la tutelle de l'intervenant.

Vendredi 28 octobre 2011

En matinée : Analyse des séquences pratiques et des points abordés pendant le stage.

En après-midi : synthèse et prolongements du stage.

STAGE DE DIRECTION EN ALSACE :

Samedi 29 octobre 2011

18h30 : accueil des stagiaires.

En soirée : travail avec un orchestre.

Dimanche 30 octobre au mardi 1^{er} novembre 2011

En journée : préparation des partitions abordées et travail des différents points techniques.

En soirée : répétitions avec un orchestre de B.F. ou d'harmonie de la région dirigées par les stagiaires sous la tutelle de l'intervenant.

Mercredi 2 novembre 2011

En matinée : Analyse des séquences pratiques et des points abordés pendant le stage.

En après-midi : synthèse et prolongements du stage.

Renseignements

UNION DES FANFARES DE FRANCE

Les Dominicains - BP 60111 - 68502 GUEBWILLER Cedex

Tél : 03 89 74 30 30 - E-mail : uff@uff.cc

**Inscriptions à renvoyer impérativement
avant le 30 septembre 2011**

Coût du stage pour les membres affiliés à l'UFF :

270 € par stagiaire (formule pension complète)

180 € par stagiaire (formule uniquement repas)

L'UFF prend à sa charge le complément des frais engagés,
soit 300€ par stagiaire.

*En cas de désistement d'un stagiaire pour motif justifié,
le remboursement sera global.*

Pour financer sa participation à la formation, chaque stagiaire pourra solliciter des bourses auprès de sa société, etc.

*L'UFF se réserve le droit d'annuler le stage en cas de carence
d'inscriptions avec restitution du montant versé.*

Merci de joindre le règlement de 270 €uros ou 180 €uros à l'inscription, par chèque bancaire ou postal, libellé au nom de l'Union des Fanfares de France. La participation de chaque stagiaire est soumise à l'acceptation de son inscription par l'UFF nationale.

STAGE NATIONAL DE DIRECTION

POUR BATTERIES-FANFARES ET HARMONIES

Bulletin d'inscription

à photocopier ou à télécharger
sur le site www.uff.cc et à renvoyer
avant le 30 Septembre 2011
par courrier au siège administratif :
UFF - BP 60111 - 68502 GUEBWILLER cedex

Nom :
Prénom :
Né(e) le :
Sexe : M F
Adresse précise :
.....
Code postal :
Commune :
Tél./port. :/
E-mail :

Je souhaite participer au stage national de direction :
 en fédération de Nord - Pas-de-Calais,
du 24 au 28 octobre 2011
 en fédération d'Alsace,
du 29 octobre au 2 novembre 2011
 je souhaite participer à ces deux stages

Dirigez-vous un ensemble ? Oui Non
Hebdomadairement Occasionnellement
Instrument(s) pratiqué(s) :
Société :
.....
Commune : Dpt : _ _
Stages de direction déjà réalisés :
.....
Dernier diplôme musical obtenu :
.....
Fédération régionale :
.....
Confédération nationale :
UFF CFBF CMF FSCF Autre
Pour les membres des confédérations nationales autres que l'UFF,
merci de bien vouloir contacter
le siège administratif de l'UFF au 03 89 74 30 30

APPEL A PROJETS

ORGANISE PAR LE MINISTÈRE DE LA CULTURE



Initié par le Ministère de la Culture, le plan d'action expérimental 2011 - pratiques artistiques culturelles et innovantes, solidarité et éducation populaire, vise à accompagner les pratiques artistiques et culturelles les plus actuelles et les plus variées mises en œuvre dans tous les territoires et s'adressant à toutes les populations.

Dans ce cadre, l'Union des Fanfares de France a déposé 6 projets auprès du Ministère de la Culture, dont 5 ont été retenus pour l'année 2011, ratio exceptionnel, au regard du nombre de projets élaborés par l'ensemble des fédérations d'associations de tous horizons sollicitées par le Ministère.

Ainsi, les projets détaillés ci-contre ont été validés, et seront soutenus par le Ministère de la Culture en 2011 :

- **Fédération d'Alsace** - pour la création d'un conte musical pour chœur d'enfants et batterie-fanfare,
 - **Fédération d'Alsace** (projet piloté par la Batterie-Fanfare de l'ASC Saint-Michel de Riespach) - pour l'adaptation du vaudeville «Un chapeau de paille d'Italie» d'Eugène Labiche et Marc Michel pour comédiens et musiciens,
 - **Fédération de Midi-Pyrénées** - pour une action de formation et de diffusion sur la thématique «de la batterie-fanfare à la fanfare de rue par le biais du marching band»,
 - **Fédération de Nord - Pas-de-Calais** (projet piloté par l'école de musique intercommunale *Diapason*) autour de la thématique «musique et handicap»,
 - **Fédération des Pays de la Loire** - pour un projet d'initiation et de formation au marching et show band (Musique chorégraphiée).
- Ces projets se dérouleront à partir du quatrième trimestre 2011, jusqu'à la rentrée 2012.
Félicitations à ces 5 structures.

FORMATION AU CEREMONIAL

LES 14 et 15 OCTOBRE 2011 A VERSAILLES SATORY.

Conservatoire Militaire de Musique de l'Armée de Terre, Versailles-Satory les 14 et 15 octobre 2011 - organisée par l'UFF en partenariat avec le Ministère de la Défense et l'Association des Maires de France



Ravivage de la flamme à l'Arc de Triomphe par Désiré Dondeyne, deux jeunes musiciens et le Général Combette lors du centenaire de l'UFF en 2006.

L'Union des Fanfares de France reste plus que jamais attachée au respect et au maintien des traditions du cérémonial qui permettent d'honorer la mémoire de tous ceux qui se sont battus pour notre pays et constituent probablement le point de départ de la citoyenneté.

Ainsi, l'UFF souhaite compléter la formation individuelle des musiciens (apprentissage des sonneries et des marches réglementaires) et des chefs (apprentissage du protocole militaire de base) afin qu'ils puissent assurer au mieux des prestations dans le cadre des cérémonies patriotiques de leurs communes et s'intégrer encore davantage dans leur environnement d'un point de vue musical et civique.

Ce travail est de plus en plus important puisque les musiciens amateurs ne bénéficient plus de cet apprentissage lors du service militaire et risquent de perdre progressivement les références qu'apportaient, dans les régions, les formations militaires aujourd'hui dissoutes.

Ainsi, l'UFF dispose d'un partenariat avec le Ministère de la Défense et l'Association des Maires de France pour des sessions de stages à la pratique du cérémonial qui sont également ouvertes aux autres membres de la CAMPA - CFBF, CMF et FSCF.

Dans ce cadre, un nouveau stage de formation à la pratique du cérémonial sera proposé les 14 et 15 octobre 2011 dans les locaux du Conservatoire Militaire de Musique de l'Armée de Terre, à Versailles-Satory (78). Une vingtaine de stagiaires pourront s'inscrire afin de suivre les enseignements qui seront dispensés sur 2 jours (vendredi après-midi et samedi), combinant enseignements théoriques et cas pratiques. Quelques mois après cette session, les stagiaires seront à nouveau réunis afin de contrôler leurs connaissances et de se voir remettre les certificats délivrés par le Ministère de la Défense.

Conditions :

Ce stage est gratuit pour les adhérents de l'UFF et de la CAMPA. Les frais relatifs à l'hébergement, à la restauration et aux déplacements sont toutefois à la charge du stagiaire (qui pourra se renseigner auprès de sa société ou de sa commune pour une prise en charge totale ou partielle de ces frais). Places limitées à 20 stagiaires au total.

Renseignements et inscriptions : avant le **30 septembre 2011, dernier délai**, au siège administratif de l'UFF, en téléphonant au 03 89 74 30 30, ou en téléchargeant la fiche d'inscription sur le site www.uff.cc.

NOUVELLES DES FEDERATIONS

FEDERATIONS DE HAUTE-NORMANDIE ET DE NORD - PAS-DE-CALAIS

Décès de Monsieur Laurent Mille, ancien président de la fédération de Haute-Normandie

Nous avons la grande tristesse de vous annoncer le décès de Monsieur Laurent Mille à l'âge de 43 ans. Il occupait les fonctions de membre du conseil d'administration de l'UFF et de président de la fédération de Haute-Normandie de 2009 à 2010.

Nous retiendrons de lui l'image d'un homme passionné qui s'est pleinement investi dans les actions de l'Union des Fanfares de France et dans celles de sa fédération régionale. Il était également président et directeur de la société de musique du Réveil Couronnais de Petit-Couronne (76) et s'était impliqué dans les projets de l'UFF, notamment à l'occasion du centenaire à Paris en 2006, et à l'occasion de Mulhouse en Fanfare en 2010. Il est décédé le mardi 5 juillet 2011. Jacky Desclos, président de la fédération de Basse-Normandie, et vice-président national, représentait l'UFF lors de ces obsèques. Nous voulons encore saluer Laurent qui a apporté beaucoup à l'UFF et présentons à Anne, son épouse, ainsi qu'à ses enfants et à la famille, nos condoléances les plus attristées.

Décès de Monsieur Gabriel Descatoire, ancien président de la fédération du Nord - Pas-de-Calais

Ardent défenseur des batteries-fanfares et du cérémonial patriotique, Monsieur Gabriel Descatoire est décédé dans sa 83^{ème} année. Les obsèques ont eu lieu le 30 avril à l'Eglise Saint Chrysole de Comines.

Gabriel Descatoire a tenu un rôle important dans les philharmonies de Quesnoy-sur-Deûle et de Comines. Il était clarinettiste et tambour major dans les deux sociétés. Il fut aussi enseignant dans les écoles de musique des deux communes et président de la fédération du Nord - Pas-de-Calais de l'Union des Fanfares de France. Par ce biais, il a transmis l'amour de la musique à des générations de musiciennes et de musiciens, au premier chef à de nombreux membres de sa famille, et a marqué l'histoire de ces sociétés et de la fédération régionale. Début 2010, il était encore à la tête de quelques défilés et cérémonies officielles.

A Madame Descatoire, son épouse, et à ses enfants et petits-enfants, l'Union des Fanfares de France et la fédération du Nord - Pas-de-Calais présentent leurs plus sincères condoléances.